

Carlos Serrano Lacarra (coordinador)

Despoblación y territorio

Zaragoza, CEDDAR, 2007, 304 páginas

Abordar la problemática de la despoblación en las áreas rurales españolas y aportar ideas, desde diferentes enfoques y áreas de conocimiento, con la intención de paliar sus efectos y así garantizar un futuro mejor para los territorios afectados ha sido una de las tareas más importantes del Centro de Estudios sobre la Despoblación y Desarrollo de Áreas Rurales (CEDDAR) desde su fundación. Son numerosas las publicaciones del CEDDAR que aparecen bajo esta temática, pero a continuación presentamos una de sus últimas aportaciones: el libro *Despoblación y territorio*. El libro presenta una serie de trabajos de investigación apoyados por las convocatorias de ayudas a la investigación que promueve el mismo centro, y la presentación pública de los cuales se llevó a cabo en un seminario coorganizado por el centro y la Diputación de Zaragoza. La obra se estructura en tres grandes bloques temáticos, empezando por los trabajos de carácter más global y general y acabando por aquellos referentes a casos particulares y al estudio de territorios concretos. La presentación de estos trabajos no solo es una aportación para el debate sobre la despoblación y el devenir de las áreas rurales españolas a nivel académico, sino que construye al mismo tiempo una válida herramienta para la discusión a nivel político y técnico, cuyas diagnosis y prognosis pueden (y deben) ayudar al desarrollo e implementación de iniciativas públicas para combatir los problemas de estos territorios rurales.

El primer bloque abre con la contribución de Fernando Collantes, aproximando al lector al proceso de gestación, aprobación, y desarrollo de la Ley de Agricultura de Montaña (LAM), analizando cuáles fueron los antecedentes sociodemográficos y políticos, cuál la situación política en la que se forjó, la evolución del proceso legislativo y, por último, cuáles han sido los principales efectos y cuáles fueron los errores de

planteamiento y ejecución que mermaron su eficacia. A modo de conclusión, Collantes traslada algunas consideraciones de la LAM a los debates actuales sobre la política rural en España y Europa. María Hierro, en la segunda aportación de este primer bloque, analiza el cambio en las pautas migratorias posteriores a la crisis económica que tuvo lugar en España a caballo de las décadas de 1970 y 1980. Para ello utiliza como principal fuente de información la Encuesta de Variaciones Residenciales (EVR), que a pesar de las limitaciones que presenta, y de las cuales la autora hace mención expresa e intenta corregir con interesantes propuestas metodológicas, proporciona una visión global de las transformaciones estructurales de las migraciones interiores en la España de finales del siglo xx. Cerrando este bloque de estudios más generales, Ana Isabel Escalona y Carmen Díez realizan una diagnosis de la provisión de servicios de salud, concretamente centros de atención primaria, y su accesibilidad en la provincia de Teruel, destacando que la buena dotación de servicios y las infraestructuras necesarias para garantizar la accesibilidad y el disfrute de estas prestaciones a toda la población es una manera de otorgar atractivo y competitividad a cualquier territorio, aumentando la calidad de vida y el bienestar de su población.

Las migraciones, considerando el medio rural como punto de partida –proceso de despoblación– y como destino alternativo para un determinado sector de la población –fenómeno neorrural–, son el eje temático central del segundo bloque. El estudio de Layla Haffar analiza la situación y la dinámica demográfica del Campo de Belchite, una comarca severamente afectada por el proceso de despoblación, y la cual, según apunta la autora, aún se caracteriza por tener una población muy envejecida y masculinizada y una baja fecundidad. Sin embargo, a partir de la década de 1990, se puede observar, al igual que en otras áreas rurales españolas, una ligera inversión de los movimientos migratorios, ralentizando así los procesos de expulsión y atrayendo inmigrantes (inmigración extranjera, inmigración de retorno, migraciones laborales y/o migraciones residenciales). Este es, aún, un proceso incipiente y, hasta la fecha, cuantitativamente poco significativo, pero su repercusión, en términos cualitativos, sobre estas áreas tan castigadas por la despoblación puede suponer el inicio de un proceso de revitalización y el fin a décadas de recesión demográfica. Por otra parte, el trabajo que presenta José Antonio López, juntamente con otros autores, se centra en el estudio del fenómeno neorrural. A partir de entrevistas en profundidad a más de veinte individuos que vivieron la migración de la ciudad al campo en busca de un nuevo proyecto de vida se analizan cuáles fueron las motivaciones que llevaron a estas personas a cambiar su lugar de residencia y cuáles son las dificultades con las que se han encontrado. Los autores del texto ven en el fenómeno una posibilidad de recuperación demográfica para las áreas rurales más afectadas por la despoblación, y es por eso que

instan a las autoridades competentes a desarrollar iniciativas de apoyo e integración enfocadas a estos nuevos habitantes de lo rural.

El tercer bloque del libro reúne estudios de caso sobre territorios y comarcas concretas de Aragón y Cataluña. Carlos Gómez, María V. Sanagustín y Enrique Sáez realizan un exhaustivo análisis socioeconómico de la comarca de los Monegros, con la finalidad de aportar estrategias para su revitalización. Tal y como exponen en el artículo, las comunidades rurales son cada vez más atractivas por la contraposición que estas representan con el estilo de vida de las grandes ciudades. En este contexto, la revalorización de estos espacios aparece como un enorme potencial que puede contribuir favorablemente a su desarrollo. Por otra parte, José Garrido y Yolanda Faci estudian el devenir demográfico de las comarcas del Bajo Aragón y el Maestrazgo (Cuenca del Guadalupe) y aportan estrategias demográficas, económicas, sociales y territoriales para ayudar a mejorar el futuro de esta comarca del sur aragonés. El estudio que presenta M. José Gil, de la Asociación Guayente, se centra en el análisis de la situación actual de los pequeños pueblos del Valle de Benasque, realizando un diagnóstico de sus potencialidades de desarrollo, sus necesidades y los posibles escenarios de futuro en función de los cambios socioeconómicos que se produzcan en el valle. Por último, Marc Bigas y Jordi Vila presentan un estudio sobre las transformaciones territoriales de las Guilleries, una zona de media montaña catalana, en los últimos doscientos años y exploran las posibilidades del área, como la valorización de las actividades tradicionales y productos del área, creación de nuevas empresas e instalación de industrias de alto valor añadido que abran las puertas a nuevas actividades (investigación, teletrabajo...), con el fin de garantizar un desarrollo endógeno que vaya más allá del monocultivo turístico.

Las aportaciones que construyen el libro, de las cuales solo se han destacado los aspectos más importantes, constituyen, de manera global, un buen y amplio análisis de la situación actual de las áreas rurales españolas, y específicamente del problema de la despoblación que las afecta. No obstante, los trabajos presentados no se reducen solo a una mera descripción de la realidad sino que en todas ellas, o en casi todas, se aportan ideas innovadoras para mejorar esta situación y construir un mundo rural económicamente competente, más atractivo en términos de calidad de vida, socialmente más diverso e integrado a las redes territoriales regionales y globales.

Carles Guirado
Universitat Autònoma de Barcelona